

VEINTICINCO AÑOS ATRAS

Enero de 1948

Estos eran los conceptos de las notas editoriales de la Revista, en su número 243:

LA SITUACION GENERAL

"Si se juzgan con ánimo desprevenido los índices de la actividad económica nacional en el año de 1947, es preciso reconocer que, en medio de las grandes dificultades de este período de post-guerra, el país pudo resolver, de modo satisfactorio, complejos y delicados problemas de distinto orden.

"Las reservas de oro y divisas del Banco central descendieron en el año de US\$ 175.995.000 a US\$ 123.415.000, pero puede afirmarse que la diferencia de US\$ 52.580.000 está representada por elementos esenciales para el desarrollo de la producción interna.

"En la segunda mitad del año se llevó a cabo una organización metódica de las importaciones, cuyos permisos bajaron de US\$ 438.759.000 en 1946, a US\$ 332.986.000 en 1947. A esta última cifra debe agregarse el monto de las llamadas licencias no reembolsables, que ascendió a US\$ 49.936.000. En el pasado mes de diciembre las autorizaciones para compras de cambio concedidas por la Oficina de Control valieron US\$ 23.529.000 y las entradas de oro y divisas llegaron a US\$ 26.287.000, lo que arroja un superávit de US\$ 2.758.000.

"Los billetes en circulación del Banco de la República pasaron de \$ 260.069.000 a \$ 297.924.000 en el transcurso del año. Hubiera sido deseable que no se produjera este fenómeno de alza, pues indudablemente a fines de 1946 era ya alto el volumen de los medios de pago, y su razonable adaptación a las necesidades reales de la economía debía esperarse el año pasado, como resultado de la abundante salida de divisas y consiguiente reducción del circulante; situación prevista de tiempo atrás para cuando mejoraran las desfavorables condiciones del comercio exterior creadas por el conflicto mundial. Conviene, sin embargo, hacer notar que el aumento registrado en la circulación de dichos signos corresponde en buena parte a la reducción de las antiguas cédulas del 6%, emitidas por el Banco Central Hipotecario, operación que permitió a ese ins-

tituto continuar el otorgamiento de préstamos a particulares, con evidente beneficio del trabajo nacional y principalmente de la industria de construcciones.

"Los préstamos y descuentos del Banco de la República a las instituciones afiliadas, a los bancos no accionistas y a varias entidades oficiales, tuvieron en el año un incremento que se aproxima a \$ 97.000.000, circunstancia que obliga a meditar cuidadosamente en la necesidad de limitar las emisiones futuras a operaciones de urgencia inaplazable, compatibles con las finalidades propias de un Banco central. Como es obvio, ello implica que no podrán satisfacerse en su totalidad muchas justas aspiraciones para la inmediata ejecución de obras de manifiesta importancia en distintas regiones del país, cuya realización solo será factible en forma gradual y en el transcurso de varios años, a menos que se cuente con el aporte de capitales extranjeros.

Los precios del café en los mercados externos han mejorado apreciablemente desde agosto de 1947. Es de esperarse que, salvo circunstancias imprevisitas, nuestra industria capital de exportación se establezca por lo menos en su situación actual.

"La producción de petróleo subió 2.577.000 barriles en relación con la de 1946; en cambio, la del oro descendió a 383.027 onzas o sea 54.149 menos que el año anterior. Existe justificada confianza en un próximo resurgimiento de la minería aurífera, en virtud de la expedición de los certificados de oro, de que trata la Ley 61 de 1947.

"La industria nacional ha continuado ensanchando su progreso, ofrece halagadoras perspectivas de desarrollo, y cada día suministra nuevos artículos para el consumo interno.

"La agricultura, afectada seriamente por una prolongada estación de sequía, sigue recibiendo de las autoridades oficiales y de las instituciones de crédito un decidido concurso, que permite esperar mejores rendimientos en 1948. Merecen mencionarse como hechos salientes a este respecto la reanudación de las exportaciones de banano, suspendidas a causa de la guerra mundial, el incremento de la

producción, de azúcar, que evitará las compras de este artículo en el exterior, la iniciación de grandes obras de regadío y de un vasto plan de construcción de viviendas para trabajadores del campo, el aumento del capital de la Caja Agraria y la vigencia de una ley reciente, que autoriza la creación del Ministerio de Agricultura.

"La actividad comercial fue muy intensa en 1947, y de ello da una idea el volumen de los cheques pagados directamente por los bancos y mediante la compensación o canjes internos, que ascendió a \$ 14.038.098.000 en comparación con \$ 11.324.107.000 en 1946 y \$ 8.624.539.000 en 1945.

"El movimiento bursátil en Bogotá bajó de \$ 181.218.000 a \$ 143.052.000, y el índice de cotización de acciones descendió 21,4%.

"En el mes de diciembre las operaciones de la Bolsa subieron \$ 920.000 con relación a noviembre, y el índice de acciones bajó 1,0%.

"Las transacciones de fincas raíces decayeron sensiblemente en Bogotá durante el año (33,5%), y en mucho menor proporción en Medellín (6,4%), como puede verse por las cifras comparadas que aparecen a continuación:

	Bogotá \$	Medellín \$
1946	98.058.000	65.265.000
1947	65.166.000	61.078.000

"En la capital de la República los índices del costo de la vida de las clases media y obrera registraron un alza de mucha consideración, así:

	Diciembre 1946	Diciembre 1947
Clase obrera	223.4	254.2
Clase media	189.7	214.9

En el mes de noviembre último los índices eran de 215.0 y 254.2, respectivamente, para las clases media y obrera"

LA SITUACION FISCAL, LA BANCA, EL CAMBIO, EL CAFE

Los ingresos de la nación en 1947 alcanzaron a \$ 350.595.000, en que participaron los principales tributos directos con \$ 104.410.000 (29,8%); las aduanas, con \$ 68.059.000 (19,4%); diversas rentas, con \$ 109.543.000 (31,2%), y recursos varios procedentes del crédito, con \$ 68.583.000 (19,6%). Confrontadas estas cifras con las correspondientes de 1946, se deduce un aumento de \$ 73.252.000 (26,4%) en el total, que se descompone así: tributos directos básicos, \$ 21.081.000 (25,3%); aduanas,

\$ 17.339.000 (34,2%); otras rentas, \$ 12.918.000 (13,4%); operaciones de crédito, \$ 21.914.000 (47%).

En diciembre aumentaron de modo visible los préstamos y descuentos del Banco de la República a las instituciones afiliadas, que llegaron a \$ 78.964.000. Las operaciones con los bancos no accionistas subieron \$ 1.000.000, y los créditos a entidades oficiales disminuyeron \$ 2.873.000.

El descenso de los depósitos en el banco emisor fue de \$ 14.830.000 respecto de noviembre, quedando el saldo de la cuenta el 31 de diciembre, en \$ 202.770.000, contra \$ 164.037.000, en igual fecha de 1946.

Como resultado de este movimiento, también tuvieron el mes pasado un gran aumento los billetes en circulación, que pasaron de \$ 261.908.000 a \$ 297.924.000, cifra esta la más alta conocida en la historia de la institución.

Las reservas de oro y divisas descendieron en diciembre a US\$ 123.415.000, en comparación con US\$ 124.917.000 en noviembre, siendo de advertir que el Banco de la República ha cancelado totalmente los créditos externos de que había hecho uso transitorio en meses anteriores.

Los medios de pago en circulación, que el 30 de noviembre llegaban a \$ 681.413.000, decrecieron en 0,5%, o sea que quedaron en 31 de diciembre en \$ 677.841.000. Un año antes, la cifra correspondiente era de \$ 647.099.000.

Las cifras de los principales renglones del balance de este instituto, en 31 de diciembre pasado, comparadas con las de los dos ejercicios semestrales anteriores, en miles de pesos, son así:

	1947 Diecebre.	1947 Junio	1946 Diecebre.
Reservas de oro y divisas libres...	215.976	230.481	207.991
Préstamos y descuentos:			
A los bancos accionistas....	78.964	34.137	34.127
A los bancos no accionistas..	29.800	13.000
Al gobierno nacional.....	742	692	642
A otras entidades oficiales....	23.727	17.000	1.500
Al público	78	29.342	346
Billetes en circulación	297.924	244.824	260.069
Depósitos a la orden.....	202.770	217.500	164.037
Depósitos a término	4	527
Utilidades	1.084	972	972
Porcentaje de reserva legal para billetes	57.85	74.97	104.82

El siguiente cuadro muestra en detalle y en conjunto el valor de los cheques pagados en diciembre y en todo el año de 1947, en comparación con noviembre último y con el año de 1946.

Cheques pagados

EN BOGOTA

(En miles de pesos)

	Dicbre. 1947	Novbre. 1947	Año 1947	Año 1946
Directamente\$	209.260	182.194	2.164.793	1.727.486
Por compensación..	227.186	225.109	2.562.748	2.158.266
Totales \$	436.446	407.303	4.727.541	3.885.752

RESTO DEL PAIS

Directamente\$	561.982	521.415	6.022.465	4.724.909
Por compensación..	306.194	293.927	3.288.092	2.714.046
Totales \$	862.176	815.342	9.310.557	7.438.355

TOTAL

Directamente\$	771.242	703.609	8.187.258	6.451.795
Por compensación..	527.380	519.036	5.850.840	4.872.312
Totales \$	1.298.622	1.222.645	14.038.098	11.324.107

Muy firme y próximo al 175.5 —tipo de venta del Banco de la República— ha permanecido la cotización del dólar en el período que se reseña.

A juzgar por el monto de las compras que realizó el Banco de la República en diciembre de 1947, la cifra más baja de la producción de oro en el país en los últimos quince años fue la registrada en dicho mes: 19.429 onzas.

Según datos del Ministerio de Minas, el país produjo 2.197.000 barriles de petróleo en diciembre, en comparación con 2.028.000 en noviembre, y 24.981.000 barriles en todo el año de 1947, contra 22.424.000 en 1946.

Las cifras de transacciones en inmuebles son más o menos las mismas de noviembre pasado: Bogotá, \$ 3.500.000; Medellín \$ 5.700.000.

Las edificaciones continuaron a un ritmo moderado, habiéndose presupuesto para ese efecto en Bogotá \$ 3.022.000, y en Medellín, \$ 740.000.

Las cotizaciones de las calidades Manizales y Medellín, que eran hace un mes de 32¼ y 33¼ centavos de dólar, respectivamente, han subido a 32¼ y 33.

En las plazas del interior se acentuó igualmente el alza de los precios, habiendo llegado hoy la carga de pergamino en Girardot a \$ 107.

Las últimas cifras estadísticas comparadas de la movilización y exportación del café son como sigue:

Movilización

	Sacos
1947—Diciembre	658.017
Noviembre	569.403
Enero a diciembre	5.445.973
1946—Diciembre	528.531
Enero a diciembre.....	5.838.988

DETALLE DE LA MOVILIZACION

A) — En diciembre de 1947:

	Sacos
Vía Atlántico	194.773
Vía Pacífico	440.454
Vía Maracaibo	22.790
Total	658.017

B) — De enero a diciembre de 1947:

Vía Atlántico	1.792.989
Vía Pacífico	3.482.067
Vía Maracaibo	170.917
Total	5.445.973

Exportación

1947—Diciembre	723.756
Noviembre	565.331
Enero a diciembre.....	5.338.869
1946—Diciembre	550.553
Enero a diciembre	5.661.613

ALGUNAS CIFRAS DE INTERES

Depósitos en bancos, exceptuado el Banco de la República. En \$ 538.443.000 se situaron estos depósitos que un mes antes subieron a \$ 564.383.000; las cifras de ahorros, dentro de estas imposiciones, marcaron \$ 101.358.000 y \$ 100.979.000, en su orden. En diciembre de 1946, llegaron a \$ 492.831.000 y \$ 89.553.000 respectivamente.

EXPLOTACIONES DE PETROLEO

A 2.197.000 barriles ascendió la producción de este hidrocarburo en diciembre; en noviembre anterior se había situado en 2.028.000. Para diciembre de 1946, llegó a 1.256.000 barriles.

MOVIMIENTO BURSATIL

En \$ 8.657.000 se situó el total de transacciones en el mes de diciembre; en noviembre anterior, había llegado tal movimiento a \$ 7.737.000; en diciembre de 1946 subió a \$ 6.468.000.

INDICE DE ARRENDAMIENTOS DE VIVIENDAS EN BOGOTA

A 178.9 subió este importante indicador, cuya base es septiembre de 1935 = 100.0. En noviembre inmediatamente anterior, había marcado 178.7 y un año antes, diciembre de 1946 = 162.5.

PRECIO DE QUINCE ARTICULOS ALIMENTICIOS DE PRIMERA NECESIDAD EN EL PAIS

En diciembre marcó este índice 323, cuando un mes antes se había situado en 317 y en diciembre

de 1946, en 292. La base de estos índices continúa en enero de 1935 = 100.

ARTICULOS

"Alocución del señor Presidente de la República, doctor Mariano Ospina Pérez, con motivo del nuevo año".

"Balanza de pagos y actividades del control de cambios en 1947". Declaraciones del jefe de esa oficina.

"El Fondo de Estabilización, y los bienes de extranjeros sometidos al régimen de administración fiduciaria".

"Programa de la Novena Conferencia Internacional Americana".

"Declaración de los derechos y deberes internacionales del hombre".

"El comercio de los Estados Unidos con los países del "Plan Marshall", tomado de "Monthly Review of Credit and Business", diciembre de 1947.

EL MERCADO MUNDIAL DEL CAFE

Enero de 1973

A continuación se relacionan los principales acontecimientos ocurridos dentro del panorama nacional y mundial, durante el presente mes, preparados por la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

I — COLOMBIA

- a) Precios internos - Retención cafetera.
- b) Precios externos.
- c) Declaraciones del doctor Arturo Gómez Jaramillo.
- d) Visita del Ministro de Agricultura de Tanzania.

II — VARIOS

- a) Perú: Planes cafeteros.
- b) Estados Unidos: Convención anual de la National Coffee Association.
- c) Japón: Reducciones arancelarias.

I — COLOMBIA

a) **Precios internos - Retención cafetera.** El Comité encargado de fijar los precios internos de compra de café, mediante Resolución N° 1 de enero 3 de 1973, resolvió fijar a partir del día 4 del mismo mes, como precio de compra de café pergamino tipo Federación en el interior del país, la suma de \$ 13.64 el kilo, o sean \$ 1.705,00 moneda corriente para la carga de 125 kilos. El precio anterior era de \$ 1.655,00.

Mediante Resolución N° 2 de enero 29 de 1973, el Comité encargado de fijar los precios internos de compra de café, resolvió establecer a partir del 30 de enero, un precio de compra de café pergamino

tipo Federación en el interior del país de \$ 14,20 por kilo o sean \$ 1.775,00 moneda corriente para la carga de 125 kilos. El precio anterior era de \$ 1.705,00.

Simultáneamente el Gobierno de Colombia, mediante Decreto N° 152 de enero 31 de 1973, fija la retención cafetera en un 31,64%.

b) **Precio externo del café.** Los cafés colombianos "MAMS" registraron durante el mes de enero, las siguientes cotizaciones diarias en el mercado de Nueva York:

		Centavos de US\$ por libra
1973—Enero	2.....	64,25
	Enero 3.....	64,50
	Enero 4.....	64,75
	Enero 5.....	66,00
	Enero 8.....	68,00
	Enero 9.....	69,25
	Enero 10.....	69,88
	Enero 11.....	69,88
	Enero 12.....	69,75
	Enero 15.....	68,00
	Enero 16.....	68,25
	Enero 17.....	69,25
	Enero 18.....	69,25
	Enero 19.....	69,75
	Enero 22.....	69,88
	Enero 23.....	69,88
	Enero 24.....	69,88
	Enero 25.....	69,88
	Enero 26.....	69,88
	Enero 29.....	69,88
	Enero 30.....	70,50
	Enero 31.....	71,00
	Promedio del mes	68,69
	Promedio del mes anterior.....	62,76
	Diferencia	+5,83 (+9,3%)